
虽然想象中的“24小时

巡查”没有成行，但一整个白

天的体验也让我对渔政有了

全新的认识和了解：他们的

工作不仅仅只有打击非法捕

捞、渔船安全检查，还有水产

养殖环节的全流程监管、渔

业基础设施建设等等。

在那个随波起伏的办公

室里，在那条飞驰的快艇上，

我一直有难以抑制的眩晕

感，但是他们在这些地方可

能一呆就是十天半个月，难

得回家一趟。整个行程中，

最让我感动的是这样一句

话：“对整个南海来说，渔民

只是一个很小的群体，但群

体小不代表我们可以忽视，

保障他们的生活与幸福一样

是重要的。”

罚和禁只是手段，不是

目的。保护水环境，让渔业

经济可持续发展，最终还是

要靠大家的自觉意识。在规

定的垂钓区内垂钓、养殖时

不使用违禁药品、规范渔业

投入品……给鱼儿们多些喘

息的机会，给南海的美好生

态更多可能。

A05体验20212021年年11月月1818日日 星期一星期一

见习编辑见习编辑黎国栋黎国栋 美编美编张韦奇张韦奇

作为一家扎根于粤港澳湾

区核心区域的银行，华润银行坚

持以助力实业、融惠民生为己

任，得到社会的广泛肯定。本次

“中华衣冠，岭南旗韵”2020~
2021中华服饰文化鉴赏周暨

岭南旗袍选拔赛是华润银行佛

山分行携手佛山传媒集团将弘

扬传统文化，创新美学生活方

式与展示女性风采相结合的一

次探索与尝试。秉承着通过专

业服务来为社会提供和创造美

好生活的理念，华润银行佛山分

行希望能为佛山提供一种新的

兼具美学内涵和体验的美好生

活方式，让佛山市民充分体验

“有华润，多美好”。

据主办方介绍，举办本次活

动不仅是对佛山及岭南传统服

饰的一次梳理和展示，更是在佛

山倡导一种欣赏美、追求美，传

播美的一种生活方式。珠海华

润银行佛山分行行长助理李亮

表示，通过本次活动，华润银行

对佛山文化的理解和融入更加

深入和全面，希望能够借助参与

本次活动，展示女性风采，弘扬

传统文化，积极履行华润银行佛

山分行的社会责任，助力将源远

流长、博大精深的传统文化传播

到千家万户，也希望能够为推动

佛山文化事业的发展，贡献绵薄

之力。

据悉，中华服饰文化鉴赏周

以中华传统服饰为载体，向社会

弘扬中华传统文化。当中不仅

有穿越百年繁华与落寞的锦衣

华服、勾勒东方女性的柔与韧的

旗袍，还有佛山本地国家级非遗

香云纱制作的新中式时尚美学

的香云纱旗袍，更有佛山对口扶

贫地区——四川凉山彝族自治

州的国家级非遗彝族服饰等多

种特色服装。

而本次岭南旗袍选拔赛初

赛有超百名个人选手和十多

支专业队伍轮番进场参赛。

无论旗袍、表演、配饰、音乐及

背景都经过各选手及团队的精

心打磨，音乐响起的一瞬间，

时光流转，现场仿佛穿越回了

一段柔情婉转的岁月，让人忘

却了世俗的喧嚣，复归如诗如梦

的往事。

（游雪欣）

推广

中华服饰文化鉴赏周文化底蕴浓郁，岭南旗袍选拔赛选手优雅动人
“中华衣冠，岭南旗韵”——2020~2021中华服饰文化鉴赏周暨岭南旗袍选拔赛正式拉开帷幕

■参赛队伍展示。

为弘扬中华传统文化、展
现新时代女性优雅风韵，倡导
新生活方式，由佛山传媒集团
旗下佛山颐乐康泰文化产业
有限公司主办、珠海华润银行
股份有限公司佛山分行独家
总冠名的“中华衣冠，岭南旗
韵”——2020~2021中华服
饰文化鉴赏周暨岭南旗袍选
拔赛于近日在南风古灶正式
拉开帷幕。

■香云纱旗袍展览。

■相关链接

华润银行
值得信赖

●央企控股

华润股份有限公司

·重点骨干央企

·2020年《财富》世界500强第79位

·拥有华润置地、华润万家、太平

洋咖啡、雪花啤酒、怡宝水、三九

医药、东阿阿胶等品牌

●AAA银行主体信用评级

·联合资信评级AAA

·新世纪评级AAA

●年度最具投资价值中小银行奖

·《财经》新媒体 2019 年新金融

评选

●2020 年全球银行 1000 强

第458位

在巡查过程中，记者发现

有很多渔民已和巡查人员十

分熟悉，在两船靠近的时候，

会打声招呼问好。

“对整个南海来说，渔民

只是一个很小的群体，但群体

小不代表我们可以忽视，保障

他们的生活与幸福一样是重

要的。我们的工作不仅仅是

执法，也是在为渔民提供服

务。”王若辉说，渔民世世代代

在这里靠捕鱼讨生活，为了保

障渔民的生活，渔政人员下了

不少苦功夫。

“那边那几艘，就是我们

发给渔民的新渔船，这些渔船

上面都装载了AIS渔船避碰

系统，能更好地保障他们的安

全，毕竟这一条船就是一个家

庭。”从王若辉示意的方向，记

者看到几条崭新的渔船停泊

在水面上，和前面巡查时遇到

的几艘外来船只不同的是，这

些新渔船是钢制的，安全性能

更佳。

此外，巡查时快艇还经过

了几个渔船停泊点，“现在我

们的渔船都有卫星定位，在系

统上能看到渔船是否归港，遇

到台风的时候，就可以直观地

了解船只是否处于安全区

域。”陆国坚向记者介绍，“很

快我们要做渔船停泊点的远

程监控系统，做好渔政的‘天

网’，更好地保障渔民的安

全。”

几个小时的巡查结束后，

一行人回到漂浮在水上的办

公室，当时已有几个渔民在等

候，“我们想咨询‘减船转业’

的政策。”“我想了解一下养殖

禁用药品的名单。”“我想咨询

一下渔业保险。”“渔船证、捕

捞证怎么办理？”……王若辉

等一行人又投入到忙碌之中。

据了解，在对渔船进行更

新改造和停泊点升级之余，对

渔民的培训工作也同步进行

着，王若辉表示，“纯靠打鱼一

年收入并不多，‘授人以鱼不

如授人以渔’，我们也有很多

转业引导和安全生产培训，希

望能带给渔民更多的选择和

知识”。

记者零距离体验广东省渔政总队南海大队水上执法

日夜水上巡查守护渔民稳稳的幸福

南海河涌众多，日常

如何开展河流执法？渔

政人员日常如何保护鱼

类资源与生态环境？近

日，珠江时报记者跟随广

东省渔政总队南海大队

的执法人员乘船执法，体

验渔政工作人员日常工

作的同时，加深对河流治

理工作的认识。

当天上午10时许，西江的水

面显得格外宁静，鲜有船只驶过。

记者跟随南海渔政大队西江渔政

执法点的执法人员登上一艘“中国

渔政”快艇，一同进行江上巡查。

约30分钟后，巡查队伍在一处水

湾发现了几艘形迹可疑的小船。

“你们为什么觉得这些船有问

题？”记者问。

“这个片区有多少渔船，是谁

家的，我们心里有数，外来的船我

们一看就知道了。”检查员陆国坚

说，多年的渔政执法经验，练就了

他一双“火眼金睛”。随即，艇长

梁启华调整渔政艇方向，向小船

靠近，陆国坚一个箭步从快艇跃

上渔船，“你们是哪里过来的？拿

出你们的渔船证和捕捞证。”经陆

国坚仔细核查船主信息，这些小

船来自江门新会，但他们无法提

供渔船证，同行的记录员李建华

对他们进行了教育并上报该情

况。

“这几条渔船还算比较配合我

们的工作，有些不配合的会直接撞

过来。”梁启华告诉记者，在水上执

法比陆上执法难度大很多，有的非

法垂钓人员看到渔政艇靠近，就直

接把鱼竿、渔货扔进水中，使他们

不能获取违法证据。

“以前有很多外来的渔船在佛

山南海水域电鱼，所以我们对这些

外来渔船很敏感。”陆国坚介绍，非

法电鱼者使用的电捕器多由两台以

上蓄电池驱动，其瞬间释放的电压

极高，几乎是“大小通吃”——小鱼

瞬间被电死，被电晕的大鱼，即使最

终能够存活下来，也大多丧失了繁

殖能力。

继续前行，一路上大家目视沿

河两岸，不放过任何一艘可疑船

只。“请不要非法捕捞！”“请不要在

主航道作业！”巡查期间，陆国坚不

时通过扩音器向两岸喊话，宣传合

法捕捞、航行安全等政策。

巡查了约两个小时，很少坐船

的两位记者开始有些晕船，但同行

的渔政工作人员仍如履平地，“这

都是练出来的，我刚来的时候也有

些晕，习惯了就好。”接触渔政工作

有两年的李建华笑道。巡查江面

的最终目的还是保护鱼类资源和

生态环境，正是有了渔政人每天在

重点水域巡查值班的辛苦坚守，非

法捕捞行为逐年减少。“近几年我

们南海的水环境改善了很多，现在

西江里有很多野生的挞沙鱼，以前

是没有的。”听着广东省渔政总队

南海大队大队长王若辉的介绍，记

者不仅在清澈的水里看到了游动

的鱼，还看见江边沙滩上栖息的白

鹭，“江碧鸟逾白”不过如此。

“要保障渔业生态，除了重拳

打击非法捕捞，我们一直坚持做好

增殖放流工作。”王若辉告诉记者，

从1983年到现在，南海已经连续

37年开展江河增殖放流活动，累

计投放各类鱼苗11亿多尾。

火眼金睛，守水域生态安全

文/珠江时报见习记者郑慧苗

图/珠江时报记者黄永程

■广东省渔政总队南海大队守护着西江的水域生态安全和渔民的幸福。

■记者跟随广东省渔政总队南海大队的队员乘船执法。

以人为本，护一方渔民安稳

扫码
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执法现场

护渔卫士

记 者 手 记

■新修整的江滨渔港使得渔民的营业、歇息更有秩序。

■渔民接受广东省渔政总队南海大队的日常检查。


